
 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

Le jeudi 20 juin 2024, en présentiel (Salle 

Polyvalente, à Belgentier)     

 

 
Procès-verbal - Assemblée Générale de Forêt Modèle 

de Provence - Exercice 2023 
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AFXANTIDIS 
 

 

Denise 
 

 

Forêt Méditerranéenne 
 

 

Directrice 
 

 

ANOT 
 

Roger Commune de Belgentier 1er adjoint au Maire 

ANTON Guillaume COFOR-ALEC83 Directeur 

ARTUPHEL Ollivier Agglomération Provence Verte  
Commune de Nans-les-Pins 

Vice-président CAPV délégué aux Forêts et 
politiques paysagères, Maire de Nans-les-Pins 

 

AUDIBERT 
 

Claude ASL Suberaie Varoise Président  

BACCI Jean URACOFOR Monsieur le Sénateur, Président de la COFOR-
ALEC 83 et de l'URACOFOR  

 

BECKER 
 

Sylvie Municipalité de La Garde Architecte 

 

BERNARD 
 

Sybille Domaine du Rayol Directrice 

BLANCARD Pascale Domaine de la Portanière / 
Forêt Modèle de Provence  Gérante/adhérente 

 

BOMBERT  
 

Daniel Forêt Modèle de Provence Membre du Conseil de développement 

BOULOT Aurélie Syndicat Mixte du Massif des 
Maures Chargée de mission 

 

BREGLIANO 
 

Philippe Forêt Modèle de Provence Trésorier 

 

CARREY 
 

Daniel Forêt Modèle de Provence Adhérent et tourneur sur bois  

 

CORTES 
 

Christophe Commune de Carnoules Monsieur le Maire 

DAVID Jean-Paul Région SUD Provence-Alpes-
Côte d'Azur 

Conseiller Régional 
Président de la Commission Agriculture,  
Ruralité, Élevage et Forêts 
Maire de GUILLAUMES 

 

DIDERON 
 

Anne Cabinet Axiome Experte comptable 

1. Feuille de présence



DUBESSÉ Patrick Commune de Septèmes-les-
Vallons Conseiller municipal délégué 

DUBOIS Camille Université Côte d'Azur/Institut 
de Nice/NissActive Ingénieure chimiste  

 

DUPARCHY  
 

Philippe Forêt Modèle de Provence Secrétaire général 

DUTELLE Charles Forêt Modèle de Provence Adhérent - Ébéniste 

DUTELLE Marie-
France Forêt Modèle de Provence Adhérente 

ESTABLET Yvette Maures Développement 
Durable 

Adhérente, Conseillère municipal au Luc-en-
Provence 

FARNARIER Guy Découverte Sainte-Baume Membre 

 

FRAYSSINET 
 

Loïc Permabita - Éco-Bâtissons Président de Permabita 

 

FUSSLER  
 

Claude APFAP Secrétaire général 

GIRARDET Pierrick Commune de Marseille 

Adjoint Chef de Division 
DGA Ville de Demain 
Direction de la Transition Écologique et des 
Environnements de Vie 
Service Espaces Naturels et Biodiversité 
Divisions Espaces Naturels et Friches Urbaines 

 
GLOTON 
 

Caroline Bain de forêt Guide 

 

HUGUES 
 

Christel Cabinet Marie M Gestion 
Experte immobilière, Foncier (Conféderation des 
Experts Fonciers et Agricoles) 

 

JAQUEMIN 
 

Odile Association MALTAE Présidente 

JEZEQUEL Nicolas Farfadets Wood - scierie 
mobile Gérant - scieur mobile 

 

KAAG 
 

Daniel Forêt Modèle de Provence Membre du Conseil de développement 

 

LUQUAND 
 

Jean-
Pierre Vallée du Gapeau en transition Président 

MAGRO Patrick Commune de Septèmes-les-
Vallons Conseiller municipal délégué 

MERCIER Christian Fransylva 83 Président 

MINCÉ Noémie Métropole Toulon Provence 
Méditerranée  

DGA Développement Durable et Valorisation du 
Territoire - Chargé de Mission Natura 2000 des 
Monts Toulonnais 

NERON-BANCEL Laurence LM Studio Hyères Gérante 



PACITTO Jean-Louis MALTAE, CEEBIOS Membre actif, chercheur associé 

 

PLAZANET 
 

Jean-
Claude Forêt Modèle de Provence Adhérent 

 

PLAZANET 
 

Marie-
Claire Forêt Modèle de Provence Adhérente 

 

PLAZANET 
 

Nicolas Forêt Modèle de Provence Chargé de mission 

 

POLLUS 
 

Alfred Mairie de Saint-Zacharie Monsieur l’Adjoint au Maire, Forêt 

PSAÏLA Sébastien Association LongoMaïqueMaï, 
Association Flour de Camin  

Président 

 

QUERNEC 
 

Léane Fibois SUD Chargée de mission filières locales 

RACINE Hervé ASL ESB /Fransylva Membre 

REVEST Guy Escolo de la Targo Président 

 

ROUX 
 

Sandy Château Léoube Directrice 

SCHELLENBERGER Philippe Commune de Brignoles Adjoint au maire  
 

TARAL 
 

Alain Forêt Modèle de Provence Adhérent 

 

TARAL 
Annick Forêt Modèle de Provence Adhérent 

THÉBAULT Hervé Commune du Beausset 
Adjoint au Maire du Beausset 
Chargé de la Transition Énergétique, Écologique 
et de la Prévention des Risques Majeurs 

THIBERT Jean-Yves ÉCOLE CAMONDO 
MÉDITERRANÉE Responsable Administratif et Financier 

TURLE Bernard Forêt Modèle de Provence / 
Association La Tartuga Adhérent 

VASS Isabelle Région SUD Provence-Alpes-
Côte d'Azur 

Chargée de mission - Direction de l'Agriculture, 
de la Forêt et de l'Eau -  
Service Forêt Natura 2000 

 

VENNETIER 
 

Michel Forêt Modèle de Provence Membre du Conseil de développement 
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Excusé-e-s AG Forêt Modèle de Provence 2024 
ABOUD Charbel Préfecture du Var Monsieur le Sous-préfet 

AMRANE Christine 

Département du 
Var, Municipalité 
de Collobrières, 
Syndicat Mixte du 
Massif des Maures 

Vice-présidente, Maire, Président du SMMM 

ARDHUIN Philippe Municipalité de 
Simiane-Collongue 

Monsieur le Maire, Conseiller Métropolitain Aix-Marseille-
Provence 

ARNAUD Suzanne Municipalité de 
Riboux Madame le Maire 

AYCARD Bruno Commune de 
Belgentier Monsieur le Maire, Vice-Président du Département 

AZEMA Bernard Forêt Modèle de 
Provence Adhérent, tourneur sur bois, arboriculteur 

BARBE Christophe CNPF Directeur  

BAZZUCCHI Nicolas 
Municipalité de la 
Penne sur 
Huveaune 

Monsieur le Maire 

BEL DIT 
BERBEL Christian CPIE Atelier Bleue Trésorier 

BLANC Dominique Municipalité du 
Castellet  Conseillère municipale  

BLONDEL Vincent Naturelles Balades Guide naturaliste/Médiateur scientifique et culturel 

BONNET  Jérôme URACOFOR Directeur  

BONNIER Jean Forêt 
Méditerranéenne Président d'honneur 

BOUGHAR Frédéric Forêt Modèle de 
Provence Ebéniste et adhérent  

BOZO Patrick-
Marie 

Recteur du 
Sanctuaire de la 
Sainte-Baume 

Recteur 

BRUN Julien 
Communauté 
d'Agglomération 
Provence Verte 

Responsable du Service Forêt et Paysage 
Direction Attractivité Territoriale 

CARTEREAU Claudie 

Commune 
d'Ollioules/Forêt 
Modèle de 
Provence 

Conseillère municipale/Adhérente 

DAHAN Stéphanie 

DRACÉNIE 
PROVENCE 
VERDON 
Agglomération et  
Musée des Arts et 
Traditions 
Populaires 

Responsable Patrimoines et Musées  



DE CANSON François 

Région SUD 
Provence Alpes 
Côte d'Azur, 
Municipalité de La 
Londe-les-Maures 

Monsieur le Maire et Vice-président de la Région 

DEMARIA  Chantal Métropole Aix-
Marseille-Provence 

VALORISATIONS FORESTIÈRES 
Service Expertise Ecologique et Paysage 
Direction Expertise et Médiation Environnementales 
Pôle Transition Ecologique et Energétique 
Direction Générale Déléguée Transition Environnementale, 
Culture, Sport et Equipements 

DROUET Lucile Atelier Loxiale Designer  

FAUDON Laurent 

Fédération 
Départementale 
des Chasseurs du 
Var 

Président 

FELIZIA Jean-
Laurent 

EURL Mouvements 
et Paysages Gérant, membre du Conseil de développement de FMP  

FLORENT Margaux CNPF Chargée de mission 

GALLIARI David Commune de 
Barjols 

Conseiller Municipal, délégué à la communication et à la Sécurité 
Publique 

GASQUET Christophe Charlie Marrons Gérant 

GERARD Jacky Commune de Saint-
Cannat Monsieur le Maire 

GIUBERGIA Laurent Plan-de-la-Tour Monsieur le Maire 

GORLIER André Forêt Modèle de 
Provence Adhérent 

GRANDJEAN Morgane Le Télégraphe Chargée de projets artistiques et culturels 

GRISOT Servane Com' en Provence Consultante en communication 

GUARDIA Emeline DIAM Bouchage Responsable secteur Provence, Corse 

GYNOUVES Denis Commune des 
Mayons Adjoint au maire  

JARJAYE Jessica 
Gestionnaire 
forestière 
professionnelle 

Porteuse de projet sur le gemmage 

JAUBERT Wilfrid CAUE Directeur  

JESBERGER Guillaume Association La 
Feuille Embarquée Président 

KALOUSDIAN Olivier Greendays Agency Porteur de projet 

LAGNEAU Thierry 

Municipalité de 
Sorgues et 
Département de 
Vaucluse 

Maire de Sorgues et Conseiller départemental de Vaucluse 



LAMBRECHTS Janine Forêt Modèle de 
Provence Sympathisante 

LE BAS Clarisse Forêt Modèle de 
Provence Adhérente, cueilleuse professionnelle, ethnobotaniste.  

LESTURGEZ Alain 

Fédération 
nationale des 
Communes 
forestières 

Directeur  

LOLLMAN Dave 
PLANETE SCIENCES 
MEDITERRANEE 
(président) 

Dr Dave BB LOLLMAN, Chargé de missions Sociétés Savantes 
AIX-MARSEILLE UNIVERSITE, Maitre de Conférences 
IM2NP, Chercheur Physicien 
SOCIETE FRANCAISE DE PHYSIQUE Provence, Président 
GRAINE PACA, Co-Président 
CIETM, Vice-Président 

MASSON Jean-Louis 
Conseil 
Départemental du 
Var 

Président du Conseil Départemental du Var 

MERCIER-
METZ Hervé 

Le comptoir de 
l’alchimiste : 
Distillerie 
Artisanale 

Gérant 

MIGNUCCI  Bernard 
Maures 
Développement 
Durable 

Vice-président  

NGUIEBOURI Joachim CAMAMF 
(Cameroun) PDG 

PAPA Helena Forêt Modèle de 
Provence Membre du Conseil de développement 

PAYAN Benoit Commune de 
Marseille Monsieur le Maire 

PERRAULT Claude Association France 
Cancer Président 

PERSON Stéphane Forest Goods 
Growing Gérant - adhérent 

PESENTI Sophie Département du 
Var 

Cheffe de projets forestiers 
Service Projets Forestiers & Agricoles 
Direction des Espaces Naturels, Forestiers & Agricoles 

PETREL Franck 
Réserve nationale 
de la Plaine des 
Maures 

Chargé de mission 

PEYRE Nathalie Forêt Modèle de 
Provence Adhérente, tourneuse sur bois 

PIANETTI Claude Municipalité de 
Vidauban Monsieur le Maire 



      
 

 

 

 

 

 

 

 

PONS Henri Eyguières Monsieur le Maire 
PORTAL Jean-Louis Flassans-sur-Issole Monsieur le Maire 

RETORE Catherine 
Région SUD 
Provence Alpes 
Côte d'Azur  

Direction du Développement Economique 
Durable et de l'Innovation. 
Service Innovation Recherche et Enseignement Supérieur 

REYNIER Louis Département du 
Var Vice-président 

REYTER Gildas ONF Responsable du service forêt 
Agence territoriale Alpes-Maritimes Var 

RICCARDI Magali  Institut Pour La 
Forêt Directrice 

RICO Alain Forêt Modèle de 
Provence Adhérent 

ROSATI Cécile Low Now Gérante - porteuse de projet 
SALAMEH Joëlle AIFM Chargée de programme 

SARANO Florence 

ÉCOLE NATIONALE 
SUPÉRIEURE 
D’ARCHITECTURE 
DE MARSEILLE 

Enseignante-chercheuse 

SINGH Stéphanie PNR de la Sainte-
Baume Chargée de mission 

TESTON Jessica Commune de 
Sainte-Maxime 

Responsable du service bien-être animal et biodiversité 
Direction du Développement Durable 

TISSIER-
BEAUMONT Michel Forêt Modèle de 

Provence Adhérent  

TONARELLI Patrice Municipalité de 
Rougiers Monsieur le Maire 

VENTRON Amapola Commune de 
Cabriès Madame le Maire 

VENTURINO-
GABELLE Cathy Commune de 

Barjols Madame le Maire 

VEZOLLE Théophile 
Chambre 
d'Agriculture du 
Var 

Chargé de mission 

VILLARD Philippe ASL Suberaie 
Varoise Conseil d’administration et adhérent envers FMP  



Propos préliminaires : 

 

Avant le démarrage de l’Assemblée générale, à noter les propos préliminaires, de 

 Monsieur Roger Anot, en sa qualité de 1er adjoint au maire de Belgentier, force 

accueillante 

 Monsieur Jean Bacci, en sa qualité de Sénateur, et président de l’URACOFOR et des 

COFOR-ALEC 83 

 Monsieur Jean-Paul David, en sa qualité de Président de la Commission Agriculture, 

Ruralité, Élevage et Forêt à la Région SUD Provence-Alpes-Côte d’Azur, Président du 

Conseil de surveillance de Forêt Modèle de Provence. 

 
 

2. Rapport Moral 

Par le secrétaire général, Philippe Duparchy 

Il y a un an nous fêtions les dix ans de la création de Forêt Modèle de Provence (FMP), je remercie les 

élus   et services de Carnoules, et aujourd’hui, ceux de Belgentier pour la qualité de leur accueil. 

 

Merci à Monsieur le Sénateur Bacci, à Monsieur le président David et à vous tous qui nous honorez 

par votre présence et partagez activement la mission d’intérêt général de notre association, aux côtés 

des Conseils de Surveillance et d’Administration. Aujourd’hui, c’est le travail de tous dont nous 

rendrons compte à votre assemblée pour l’exercice 2023 et, en cette fin juin pour les projets 2024. 

 

Votre Conseil d’administration a décidé de s’adjoindre un Conseil de Développement. Comme vous 

pourrez le constater, les actions conduites par votre association prennent de l’ampleur et nécessitent 

l’appui de personnes compétentes, engagées, qui agissent ponctuellement et précisément lors de la 

conduite des différents projets et c’est la raison de la création du Conseil de Développement.  

 

Nous vous proposons pour ce Conseil une structure collégiale comme celle du Conseil 

d’administration: 

• Collège 1 : Gestionnaires, usagers, acteurs associatifs et institutionnels (limité à 10) 

• Collège 2 : Dynamique européenne (limité à 3) 

• Collège 3 : Entreprises (limité à 3) 

• Collège 4 : Personnes ressources (limité à 10)  

Je tiens ici à remercier l’ensemble des « Conseillers » pour leur initiative, leur disponibilité. 



En cette fin de premier semestre, nous avons participé aux AG de nos partenaires : Forêt 

Méditerranéenne, FIBOIS SUD, ASL Suberaie Varoise et Communes Forestières du Var ; un temps de 

recul, de mise en situation indispensable à la bonne conduite de nos actions pour la forêt de Provence, 

ce sont des moments d’écoute, de rigueur et de bienveillance dont je tiens à vous remercier. 

 

Lors du rapport d’activité qui va suivre vous constaterez la dynamique, les succès et la satisfaction que 

nous partageons avec vous. Les résultats obtenus à partir de nos massifs de référence l’Etoile, le 

Garlaban, la Sainte-Baume et les Maures, le sont au bénéfice de tous, et partagés au niveau local, 

régional, international. 

 

Dans la dernière partie, nous vous présenterons les projets en cours, ils viennent année après année 

consolider la collaboration, et la coopération avec les services, associations, instituts, et collectivités. 

Communication et formation utilisent les formes et supports les plus appropriés afin de transmettre 

les bonnes pratiques : pour anticiper, et faire face aux conséquences du changement climatique. 

 

La table ronde qui suivra ce rapport permettra d’échanger avec des hommes et des femmes qui 

partagent ici expertise, et compétence : « Comment structurer une valorisation économique de nos 

ressources locales et faire face aux problématiques du foncier », avec les interventions : 

 Jean Bacci, Sénateur, Président de l’URACOFOR, Président de la COFOR- ALEC83 

 Jean-Paul David, Conseiller régional, Président de la commission Agriculture, Ruralité, Élevage 

et Forêt, Maire de Guillaumes – Président du Conseil de surveillance de Forêt Modèle de 

Provence 

 Christophe Cortes, Maire de Carnoules 

 Loïc Frayssinet, Président Permabita (préfiguration d’une coopérative sur les ressources 

locales) 

 Léane Quernec, chargée de mission « filières locales » à Fibois SUD 

 Guillaume Anton, directeur des Communes Forestières du Var (COFOR- ALEC83)  

 Nicolas Jezequel, scieur mobile (Farfadets Woods), porteur de projet 

 

Certes la prudence est de mise dans un environnement juridiquement, et économiquement en 

constante évolution, mais si la tradition s’invente... Nous avons appris au fil des années que la culture 

se construit et notre chance est de bénéficier de l’autorité des participants. 

 

Nous vous proposons de poursuivre ensemble ces actions en faveur des filières, de notre territoire et 

des projets européens, particulièrement via le projet européen « DigiMedFor » qui apportera une 



approche rigoureuse, géomatique de la forêt méditerranéenne. 

 

Il y a maintenant sept ans, notre ami Georges Franco me demanda de rejoindre le bureau. Ayant 

engagé « Découverte Sainte-Baume » dès les premiers jours dans le projet j’ai accepté avec pour 

secrétaires adjoints, Philippe Nercy, Luc Langeron et Georges Franco. La roue tourne et pour maintenir 

le rythme, en assurer la puissance d’entrainement, il est nécessaire de transmettre cette  mission entre 

les mains d’un acteur impliqué dans notre territoire.  

 

J’ai été honoré de la confiance que vous m'avez faite en me confiant « la direction générale » de notre 

association. Aujourd’hui les qualités exceptionnelles de notre chargé de mission nécessitent la 

présence d’un homme, ou d’une femme, engagé(e) à son coté, un appui de proximité pour une 

compétition qu’il assume sans faille et de façon positive pour permettre à notre association d’atteindre 

les buts fixés par nos fondateurs. 

Ce sera l’objet de notre prochain Conseil d’Administration. 

 

 

3. Quitus Région SUD Provence-Alpes-Côte d’Azur 

Le Conseil de Surveillance de l’Association Forêt Modèle de Provence, réuni le 11 juin 2024, et présidé 

par M. Jean-Paul DAVID, Président de la Commission Agriculture, Ruralité, Elevage et Forêt de la Région 

Sud a pu prendre connaissance des éléments de bilan présentés par Forêt Modèle de Provence et 

donne quitus à ce rapport d’activités et financier. 

 

L’année 2023, qui a marqué les 10 ans de Forêt Modèle de Provence a confirmé le dynamisme de la 

structure. 

 

En effet, Forêt Modèle de Provence poursuit sa mission avec une belle proactivité qu’elle met au 

service : 

1. De l’expérimentation innovantes des produits non ligneux avec la poursuite des études sur 

le pistachier lentisque et sur l’arbousier ainsi que le lancement d’un cycle de recherche et 

de développement pour la valorisation du liège dans l’art de la table, la navigation ou 

encore l’apiculture ; 

2. De la sensibilisation du grand public aux enjeux de la gestion durable des massifs forestiers 

avec un plan évènementiel et de communication toujours fourni et en expansion. En 

témoigne, le public toujours plus nombreux à ces différents temps de rencontres et la 



diffusion croissante de la Gazette du chêne-liège ; 

3. De l’échange international et de la coopération, dans l’esprit des Forêts Modèles, avec 

plusieurs projets en cours et la perspective d’un recrutement en appui à la gestion des 

projets européens.  

  

Le Conseil de Surveillance félicite l’équipe pour sa bonne gestion financière et lui renouvèle toute sa 

confiance pour continuer à promouvoir le développement durable des territoires forestiers 

provençaux. 

 

 
 

4. Rapport d’activité 2023 

 

On peut organiser notre rapport d’activité en 3 grands axes, autour duquel gravitent de nombreuses 

actions en faveur de notre territoire, à savoir :  

 les actions en faveur des filières,  

 les événements & la communication,  

 les projets européens.  

 

A. Les actions en faveur des filières  

Nous menons de nombreuses actions tout au long de l’année en 

soutien des filières, nous l’avons divisé par essences forestières.  

Chêne-liège :  

Nous avons continué à animer le réseau constitué autour de la 

dynamique initiée depuis des années autour de nos projets de 

valorisation du chêne-liège (anciennement, le Groupe le travail). 

Ce Groupe de travail avait lancé et concrétisé plusieurs idées, 

notamment le Portail du chêne-liège (en développement), et la 

Gazette du chêne-liège (voir la première page ci-contre, 24 

pages, à 2000 exemplaires, entièrement distribuée).  



Nous nous sommes engagés sur plusieurs autres projets, notamment notre participation au Plan de 

relance animé par le Syndicat Mixte du Massif des Maures, ainsi que l’accompagnement du designer 

Noé Duchaufour-Lawrance pour la création d’une ligne de meuble à l’international, valorisant le 

chêne-liège de nos massifs forestiers.  

Arbousier :  

Finalisation de l’étude avec le Parc Naturel Régional de la Sainte-Baume 

visant à valoriser toutes les composantes de l’arbousier (fruit, fleurs, 

feuilles, écorces, etc), et la continuité de l’étude en laboratoire avec 

l’Université Côte d’Azur et la start-up NissActive :  

 Au vu du potentiel, développement d’un actif cosmétique sur le 
feuillage et l’écorce (récolte comparative, suivi, synthèse) 

 Fin 2023, des premiers produits ont pu être réalisés (voir ci-
contre).  

En parallèle, une réflexion collective a été amorcée pour assurer un 

suivi du projet (notamment la continuité de la récolte pour les acteurs 

économiques souhaitant développer les projets mis en place dans le cadre de l’étude), mais aussi 

réfléchir à comment organiser la continuité et durabilité de ce projet de valorisation (projet de 

plantation, étude sur l’adaptation au changement climatique, etc).  

Pistachier lentisque :  

Le projet avait démarré par l’intermédiaire d’un projet Erasmus + (échange européen) MEDLENTISK 

mené par l’AIFM, avec des organismes de Grèce, Sardaigne, Tunisie et Turquie sur la valorisation de la 

drupe du pistachier lentisque en huile végétale fixe. FMP ayant assuré tous les tests (différentes 

méthodes d’extraction de drupes et comparatifs d’huile fixe), nous avons souhaité décliner ce projet 

de manière plus réaliste et pragmatique, avec la participation du 

Domaine de la Portanière. Cela a permis :  

 La commercialisation d’un hydrolat de feuillage de 
pistachier lentisque ;  

 La commercialisation d’une liqueur au pistachier lentisque ;  

 Le projet de bière au pistachier lentisque et de plantation.  



En parallèle, nous avons mené un projet de recherche avec l’Université Côte d’Azur/NissActive en 

phase 1 (étude bibliographique et préliminaire dont comparatif en laboratoire), puis en phase 2 

(développement d’un ingrédient sur les 2 extraits ayant le plus de potentiel : feuillage et bourgeon de 

fleur de pistachier lentisque) avec plusieurs articles écrits dans Forêt Méditerranéenne dont un sur le 

pistachier lentisque et son écologie, où nous développons sur sa résilience au changement climatique.  

Pin d’Alep :  

C’est une démarche complémentaire menée au bois d’œuvre avec le soutien de la Métropole Aix-

Marseille-Provence ; en 2023, nous avons travaillé à optimiser l’extraction d’hydrolat et d’huile 

essentielle avec l’Université de Montpellier, la synthèse et l’article sont en cours. D’autres projets 

portant sur le Pin d’Alep sont également en réflexion.  

Acacia dealbata :  

Étude préliminaire sur cette essence invasive (phase 1) – l’acacia dealbata est une des nombreuses 

espèces de mimosa et pose des problématiques de gestion dans les Alpes-Maritimes et le Var. Nous 

avons pu entamer la rédaction d’une synthèse et article pour Forêt Méditerranéenne.  

Permabita :  

Soutien, y compris financier, à la création d’une coopérative sur les éco-matériaux mené par son 

association de préfiguration Permabita, visant à sortir de la dichotomie entre l’offre et la demande en 

bois et ressources locales, deux mondes qui ne se rencontrent pas et à ainsi, enfin, augmenter la part 

de valorisation du bois mobilisé en bois d’œuvre (actuellement, seulement 3% du volume de bois 

récolté par an est valorisé en bois d’œuvre, on estime à 20% la qualité bois d’œuvre partant chaque 

année, à défaut, soit à la biomasse soit pour la pâte à papier).  

Focus sur la méthodologie – études en laboratoire :  

Depuis 3 ans, avec l’Université Côte d’Azur et NissActive nous menons de nombreuses études de 

valorisation de nos essences forestières, voici la synthèse de la méthodologie adoptée.  



 

Il y a 3 phases principales de l’étude en laboratoire :  

 Phase 1 : L’étude préliminaire (bibliographie, identification des matières premières, les 
extractions, le ciblage des activités et du profil phytochimique, et la synthèse du choix éventuel 
des matières premières) 

 Phase 2 : développement d’un actif cosmétique de référence (fractionnement bioguidé et 
isolement des molécules actives, caractérisation structure des molécules actives, optimisation 
des conditions d’extraction) 

 Phase 3 : étapes finales avant la mise sur le marché : étude de stabilité et toxicité, estimation 
des coûts de revient et objectivation dans une formule.  

Ci-dessous les tests biologiques et leurs activités.  

 

 



Et enfin, ci-dessous, un exemple de graphique résumant la démarche et la définition du potentiel (en 
comparant l’extrait avec la molécule de référence et le produit cosmétique de référence).  

 

 

Autres actions :  

Suivi de la plantation des 1000 pistachiers veras répartis dans nos massifs de référence (l’Etoile, le 

Garlaban, la Sainte-Baume et les Maures), ici à Septèmes-les-Vallons, des dégâts (notamment à cause 

des sangliers) sont cependant constatés.  

 



Participation aux ateliers thématiques en vue du futur Parc Naturel Régional 

Maures/Esterel/Tanneron, ce serait le 10ème PNR de notre région.  

 

Intervention aux ateliers des Horizons Possibles (de l’école d’architecture de Marseille) : comment 

habiter les territoires ruraux varois ? Après Rougiers, et Collobrières, ce fut cette année scolaire le 

Plan-de-la-Tour, la prochaine session sera à Bagnols-en-Forêt.  

 



A noter, l’organisation en 2025 des Rencontres de la Ruralité Créative (voir ci-dessous) :  

 

 

B. Évènements & communication  

C’est une liste non exhaustive des événements.  

Tout d’abord, les principaux que l’on a organisés ou co-organisés :  

 25 et 26 mars, Arbres en fête au Domaine du Rayol : présence de François de Canson et du 
préfet à l’inauguration. A noter une affluence de 1500 personnes dans un contexte de 
mouvements sociaux (pénurie d’essence), ayant impacté l’événement (empêchement 
notamment de Francis Hallé de venir). L’événement s’est construit dans un contexte 
symbolique :  

 Les 10 ans de Forêt Modèle de Provence ;  

 Les 60 ans du Parc National de Port-Cros (partenaire de l’événement) ;  

 Le Domaine du Rayol 100ème structure labellisée « Esprit Parc National ».   

L’événement a été permis grâce au soutien de la Région SUD, du Département du Var ainsi que du 

Fonds Epicurien et s’est structuré autour de conférences, d’un marché des producteurs et 

d’animations (démonstration de sculptures, ateliers pour les enfants, etc).  



 22 et 23 avril, Journées du Liège à la Villa Noailles, 

Centre d’Art d’Intérêt National. Le programme : remise 

des prix du Concours, médiation, et expositions de 

notre Concours d’Art et de Design QUERCUS SUBER, 

pour l’occasion, nous avons également fait réaliser une 

fresque sur l’arbousier et le mimosa, par Clémentine 

Pellegrin et Jeanne Guyon, diplômée de l’école Boulle à 

Paris. L’affluence a été de 3000 personnes en un jour et 

demie, avec une continuité de l’exposition pendant 10 

jours (le dernier week-end d’exposition ayant attiré 

2500 personnes).   

 23 juin - 3 septembre, Design Parade à la Villa Noailles 

à Hyères : médiation, exposition et coordination d’un 

espace (toutes les pièces de la catégorie Design de notre 

Concours d’Art et de Design ont été exposées toute l’année à la Galerie l’Annexe à Hyères), 

ainsi que l’accompagnement d’un Designer pour la fabrication d’une ligne de meubles. Tout 

l’été une opération unique a été menée : l’organisation des Jeudis du liège, un cycle de 

conférences et de concerts tous les jeudis de l’été (voir ci-dessous), la fréquentation de la 

galerie a été en augmentation de 64% par rapport à celle de l’an dernier, où nous n’étions pas 

présents.  

 



 7 et 8 octobre, Week-end du chêne-liège, la 7ème édition de notre événement phare annuel 

ayant attiré 3000 personnes, avec l’organisation d’un marché du Terroir et de l’Artisanat, de 

nombreuses animations valorisant la forêt et le bois (démonstration de sculpture, tournage 

sur bois, scierie mobile, etc), des conférences et expositions. C’est un événement apprécié et 

au programme sans cesse renouvelé.   

Ci-dessous lors de l’inauguration, avec la présence de gauche à droite : Louis Reynier (président de Lou 

Rodou Valettois, co-organisateur), Thierry Albertini (Vice-président du Département du Var, Monsieur 

le Maire de La Valette-du-Var), Nicolas Plazanet (Chargé de mission Forêt Modèle de Provence, co-

organisateur), François de Canson (Vice-président de la Région SUD, Président de la Communauté de 

Communes Méditerranée Porte des Maures, et Monsieur le Maire de la Londe-les-Maures), et Philippe 

Duparchy (Secrétaire général de Forêt Modèle de Provence).  

 

 

 

 



L’événement se déroule au sein du Domaine de Baudouvin, c’est un parc de près de 3 hectares 

classé Jardin Remarquable, un joyau entre le centre-ville de La Valette-du-Var et du Coudon, 

ancienne résidence de Henri de Rothschild puis du préfet maritime (jusqu’en 1986). 

 

Et ceux auquel on a participé : 

 28 et 29 janvier, Mimosalia, à Bormes-les-Mimosas 

 1er avril, Journées Européennes des Métiers d’Art, au musée des ATP de Draguignan 

 8 et 9 avril, Fête des plantes du MUCEM via la dynamique partenariale initiée 

 8 et 9 avril, Fête des étangs de Sauvebonne (conférences) 

 29 avril, les 48h de l’agriculture urbaine à Toulon (conférence) 

 6, 7 et 8 mai, Les chefs fêtent les producteurs à Saint-Tropez 

 27 et 28 mai, Festival de la Nature de Collobrières (coordination de l’espace Forêt/Bois et de 

nombreuses animations, montage d’une exposition, et conférences) 



 23, 24 et 25 juin, Design Parade à Hyères et Toulon organisée par la Villa Noailles  

 30 septembre, Harvest Festival, au château Léoube, avec une opération de leur part visant à 

visibiliser Forêt Modèle de Provence et à nous soutenir  

 Les 3 derniers dimanche d’octobre (15, 22 et 29 octobre), les fêtes de la châtaigne de 

Collobrières  

 

Autres actions :  

 Point central de notre dynamique avec la Villa Noailles, organisation du Concours d’Art et de 

Design QUERCUS SUBER, avec le soutien de l’école de tournage sur bois Escoulen.  

Ci-contre, le premier prix Tournage sur bois remporté 

par Ludovic Bourgeois, ci-dessous une des pièces 

Design.  

 

 



Accompagnement du designer Noé Duchaufour-Lawrance : création d’une ligne de meubles pour 

l’exposition à la Design Parade organisée par la Villa Noailles, puis à Paris et New-York. La ligne de 

meubles a été réalisée grâce à nos adhérents et au réseau constitué, à savoir :  

 Permabita et l’ASL Suberaie Varoise, pour la fourniture du bois ;  

 Les établissements Lièges Junqué, pour la fourniture du liège ;  

 Charles Dutelle (ébéniste à Besse-sur-Issole) et Jean-Michel Roy (ébéniste à La Crau), pour la 
fabrication ;  

 Vincent Roubaud, pour le sciage.  

Ce projet a été beaucoup relayé dans les médias (voir photo ci-dessous).  

 

Organisation d’une résidence d’artistes : au centre-ville d’Hyères, à la Galerie LM Studio, liant 

plusieurs thématiques (la mer et le liège principalement, avec un travail sur la flottabilité mais aussi le 

liège usuel), deux designers s’y sont collés : Gregory Granados (ancien vainqueur de la Design Parade) 

et Julia Debord.  



 

 

C. Évènements & communication  
 

 DigiMedFor : ce projet a pour but de révolutionner la chaîne d’approvisionnement du bois, ce 

projet majeur européen regroupe 21 partenaires au travers de 11 pays ! Ci-dessous, lors de la 

réunion de lancement à l’Université de Naples.  

 



 One Forest : accompagnement pour la création d’une forêt modèle en Catalogne (programme 

sur 3 ans, ayant pris fin en juin 2024).  

 

Projets en cours de construction : 

 projet INTERREG avec la Région, l’ASL Suberaie Varoise et Diam sur le liège (vis-à-vis du 

changement climatique et des itinéraires subéricoles).  

 

Communication  

 Gazette du chêne-liège (24 pages, 2000 exemplaires - 

entièrement distribuée) : magazine sur la filière subéricole, 

rédigé collectivement (y compris par les institutionnels, en 

2023, articles de la Région SUD, du Département du Var et du 

Parc National de Port-Cros)  

 Livret sur l’arbousier (entièrement distribué) : un résumé grand 

public de l’étude sur cette essence forestière, ainsi que le 

rapport complet de l’étude  

 nos 2 sites internets : près de 20 000 visiteurs sur celui  de Forêt 

Modèle, 7 000 visiteurs sur le Portail du chêne-liège 

 un nouveau flyer présentant la structure (3000 exemplaires) 

 un document de présentation de la structure charté  



 communiqué de presse très réguliers et articles 

(interventions envers la presse aussi : Var Matin, mais aussi 

des émissions à la radio) 

 réseaux sociaux et newsletters (un peu plus de 5000 

destinataires). 

 

Les 10 ans de Forêt Modèle de Provence  

 Communiqué de presse  

 onglet spécifique sur notre site internet  

 des conférences de présentation de l’outil 

Forêt Modèle de Provence et de ses apports envers 

le territoire (lors du Week-end du chêne-liège, des 

Jeudis du Liège, du Festival de la Nature de 

Collobrières) 

 une table ronde en conclusion de notre AG 

2023 à Carnoules, avec les interventions de Jean 

Bacci, sénateur et président de l’URACOFOR et des 

COFOR-ALEC83, Jean-Paul David, Président de la 

commission Agriculture, Ruralité, Elevage et Forêt 

pour la Région SUD, Charles Laugier, ancien vice-

président de la Région SUD, et Toni Ventre, 

Secrétaire général du Réseau Méditerranéen des 

Forêts Modèles)  

 

Nous avons également fait un travail sur nos logos, d’une part en revoyant le logo général de la 

structure pour une meilleure visibilité.  



 
Et d’autre part, en déclinant plusieurs logos sur nos 10 ans.  

 

 



 

 
 
 

  



 

 

5. Rapport financier 2023 

Les comptes sont réalisés par le cabinet Axiome.  

 

L’augmentation des subventions de 28% s’explique par le démarrage du projet européen DigiMedFor, 

bien doté.  



 

Dans la lignée du plan d’action de plus en plus étendue, les ressources associatives ont augmentées 

de 15%.  

 



 

Le plus gros poste d’augmentation s’explique par les publications des 2 revues (sur l’arbousier et la 

Gazette du chêne-liège) et l’augmentation du coût du papier. A contrario, les déplacements ont 

diminués, puisque nous avons eu moins d’échange à l’international qu’en 2022.  

 

Impôts et taxes sur les rémunérations.  



 

Les charges de personnel ont augmentées, avec le recrutement de Coralie Romann ; d’octobre à 

décembre, nous avons donc eu 3 salariés à Forêt Modèle de Provence : Nicolas Plazanet, à temps plein, 

et Nicolas Lequeux et Coralie Romann à temps partiel.  

 



 

Le résultat a diminué par rapport à 2022 mais reste positif, cela sera affecté dans nos fonds propres, 

et permettra d’améliorer le fonds de roulement. C’est essentiel pour la bonne tenue et la durabilité de 

la structure, pour faire face aux délais de certaines subventions (projet européen, solde tardif).  

 



 

 

6. La vie associative et ses évolutions Rapport d’activité 2023 

 

 



Bilan 2023 et projections : nous avons eu le Plaisir d’établir un nouveau record, 130 adhérents pour 

15 860€, d’ores et déjà l’année 2024 semble être sur la même dynamique, avec 34 nouveaux 

adhérents, dont : Studio Senac, FIBOIS SUD, APFAP, menuiserie du Clocher, les associations MALTAE 

et la Feuille Embarquée, etc… 

Révision du barème des cotisations : à noter, que le barème des adhésions initiales avaient été revues 

fortement à la baisse en 2016, nous avons décidé d’un rattrapage, cependant, pas au niveau d’avant 

2016. C’est donc une augmentation rendue nécessaire dans un contexte d’inflation, mais qui reste à 

la marge.  

 

 

 

 

 

 



Les adhérents institutionnels :  

 

La Communauté d’Agglomération Dracénie Provence Verdon nous a rejoints en 2023.  

 



 

La commune de Carnoules nous a rejoints en 2023 ainsi que Bagnols-en-Forêt.  

Les adhérents associatifs :  

 



 

 

Nos mécènes :  

 

En 2023, nous avons eu le plaisir d’enregistrer 13 245€ de dons et mécénat, en augmentation par 
rapport à 2022 (11 465€), cela est la garantie depuis des années de notre équilibre financier et de la 
réussite de nos actions.  



Moyens humains 

 Nicolas Plazanet, chargé de mission 

 Nicolas Lequeux, chargé de mission adjoint à temps partiel, a quitté la structure mi-

janvier 2024.  

 Coralie Romann, recrutée à temps partiel sur les projets européens, elle a été 

rapidement en arrêt maladie.  

 10 bénévoles réguliers 

Le bureau 2023 

 Secrétaire général : Philippe Duparchy (président Découverte Sainte-Baume) – 

souhait exprimé lors de l’AG de quitter le Secrétariat général.  

 Secrétaire général adjoint : Georges Franco (trésorier ASL Suberaie Varoise) 

 Secrétaire général adjoint : Luc Langeron (Institut pour la Forêt Méditerranéenne) 

–  a quitté le bureau et le Conseil d’Administration 

 Secrétaire général adjoint : Michel Vennetier (chercheur à l’INRAE - en retraite) 

 Trésorier : Philippe Bregliano (Président Coopérative Provence Forêt) 

Conseil de Surveillance 

 Il est composé et présidé par la Région SUD Provence-Alpes-Côte d’Azur, en la 

personne de Jean- Paul David. 

Également composé par : 

- L’Union Régionale des Communes Forestières; 

- Forêt Méditerranéenne ; 

- La Fédération des Chasseurs du Var. 

Conseil d’Administration 

Collège 1 : Gestionnaires, usagers, et acteurs 

- CNPF Provence-Alpes-Côte-d’Azur 

- Coopérative Provence Forêt – souhait de continuer 

- ASL Suberaie Varoise – souhait de continuer 

- Association Découverte Sainte-Baume 

- Communes Forestières du Var 



- Candidature du Parc Naturel Régional de la Sainte-Baume – accepté 

lors de l’AG 

Collège 2 : enseignement et recherche 

- Université Côte d’Azur 

- L’Institut pour la Forêt Méditerranéenne et le Campus Nature 

Provence Aix-Valabre-Marseille quittent le CA 

- Candidature du Musée des ATP de Draguignan – accepté lors de l’AG 

Collège 3 : collectivités locales 

- Métropole d’Aix-Marseille-Provence  

- Mairie de Septèmes-les-Vallons 

- Syndicat Mixte du Massif des Maures 

 

Lors de l’AG, les adhérents renouvellent leur confiance au bureau en place présidé par Philippe 

Duparchy et au Conseil d’Administration, avec les changements notés ci-dessus.  

 

Lors de l’AG, les adhérents valident le rapport moral, d’activité et financier, ainsi que la révision du 

barème des cotisations. 

 

Nouveauté en 2022, le Conseil de développement a continué son fonctionnement efficace et a été 

composé par : 

 BOMBERT Daniel, Adhérent FMP, ancien journaliste et directeur de centre d'art 

contemporain, éditeur et écrivain 

 CASTELLINI Riccardo, Directeur de la fondation CESEFOR (Espagne) 

 FOURNIL Catherine, Administratrice de l'ASL Suberaie Varoise, ancienne directrice 

du golf de Vidauban 

 FÉLIZIA Jean-Laurent, Dirigeant de Mouvements & Paysages, spécialiste du biome 

Méditerranéen 

 FRAYSSINET Loïc, Président de l'association Permabita, chargé de mission aux 

Éco-BâtissonS 

 GORLIER André, Métropole Aix-Marseille-Provence 

 KAAG Daniel, Directeur de l'école de Tournage sur bois Escoulen 

 LOLLMAN Dave, Chercheur au CNRS, président de Planète Sciences Méditerranée, 

vice- président du réseau GRAINE PACA 

 NGUYEN Fabien, Responsable achat - Diam Bouchage 



 NERCY Philippe, Ancien adjoint au maire de Septèmes-les-Vallons 

 RACINE Anne, Directrice de la Fondation Carmignac 

 SINGH Stéphanie, PNR de la Sainte-Baume 

 THIBERT Jean-Yves, Responsable administratif et financier de l'école Camondo 

Méditerranée 

 VENNETIER Michel, Chercheur à l'INRAE, rédacteur pour le magazine Forêt 

Méditerranéenne 

 

La proposition, validée lors de l’AG, est de repenser le Conseil de développement en collèges :  

 Collège 1 : Gestionnaires, usagers, acteurs associatifs et institutionnels (limité à 10) 

 Collège 2 : Dynamique européenne (limité à 3) 

 Collège 3 : Entreprises (limité à 3) 

 Collège 4 : Personnes ressources (limité à 10) 

 

Enfin, nous avons également d’autres engagements :  

 Des membres de notre bureau engagés dans de nombreuses autres structures et représentant 

Forêt Modèle dans la gouvernance  

 Nous présidons la commission Espaces Naturels, Agriculture et Forêt du CESC du Parc National 

de Port-Cros 

 Membre du CESC au Parc Naturel Régional de la Sainte-Baume 

 Rédacteurs réguliers dans le magazine Forêt Méditerranéenne  

 Co-créateur de VarNat 

 Coopérateur au sein de la coopérative Permabita  

 en 2023, on est devenu le 200ème membre du Réseau Culture Sciences SUD, 

animé par la Région  

 en 2024, vice-présidence de l’APFAP (Association des Propriétaires 

Forestiers et Agricoles Privés de la Région SUD Provence-Alpes-Côte d’Azur). 

 

2023, année symbolique de nos 10 ans d’existence, fut 
une réussite, avec tous nos objectifs atteints et même bien 
plus que ceux initiaux ; Merci à toutes et tous de l’avoir 
permise. 



7. Et en 2024, quelles actions prévisionnelles ?  
 

Actions en faveur des filières  

 Chêne-liège : projets de recherche et développement (liège & art de la table; liège & 
mer), relance d’une apiculture dans des ruches en liège, participation au Plan de la 
relance mené par le Syndicat Mixte du Massif des Maures,...  

 Arbousier : continuité de la dynamique avec le PNR de la Sainte-Baume.. Et suivi des 
autres dynamiques (notamment un projet de la part de certains partenaires, de 
création d’un syndicat de producteurs d’arbouses) 

 Pistachier lentisque : finalisation de la phase 2 et continuité de la démarche  

 Pin d’Alep : avec la Métropole Aix-Marseille-Provence soutien à Low Now et à ses 
essais de traitement avec de la résine de pin d’Alep. Préparation également de 2 
projets 2025, dont la relance du gemmage dans notre Région.  

 Fonds Vert : étude sur l’adaptation au changement climatique du Massif des Maures, 
dans le cadre d’un des projets du Syndicat Mixte du Massif des Maures.  

 Soutien à Permabita, se donner les moyens collectivement de concrétiser la 
démarche.  

 

Évènements & communication  

Évènements organisés ou co-organisés :  

 19, 20 et 21 avril, Fête de la Ruralité, dans le cadre de la Foire Agricole de Brignoles : 
aide à l’organisation et coordination 

 4 et 5 mai, Journées du Liège à la Villa Noailles - remise des prix du Concours, 
médiation, et expositions - 4800 personnes en un jour et demi ! 

 11 et 12 mai, organisation d’un pôle forêt/bois lors du 21ème Festival de la Nature de 
Collobrières  

 27 juin - 1er septembre, Design Parade à la Villa Noailles à Hyères : coordination d’un 
espace d’exposition + conférences, et organisation tout l’été des Jeudis du Liège à la 
Galerie l’Annexe 

 19 et 20 octobre, Week-end du chêne-liège au Domaine de Baudouvin (8ème édition !).  

Évènements auxquels on a participé :  

 27 et 28 janvier, participation à Mimosalia et tenue d’une conférence sur l’adaptation 
au changement climatique  



 23 et 24 mars, présence à la fête des plantes du MUCEM via la dynamique partenariale 
initiée 

 6 avril, participation aux JEMA, au musée des ATP de Draguignan 

 4, 5 et 6 mai, événement à Saint-Tropez, Les chefs fêtent les producteurs  

 1er juin, Festival de la forêt à Sainte-Maxime  

 2 juin, espace forêt et bois lors de l’événement Simiane se marre à Simiane-Collongue  

 16 juin, la Fête du Parc Naturel Régional de la Ste Baume à Belgentier  

 28 septembre, Harvest Festival au château Léoube 

 12 octobre, foire 
agricole de Carnoules  

 13, 20 et 27 octobre, 
Fêtes de la châtaigne de 
Collobrières   

 

Ainsi que des conférences et animations 
tout au long de l’année.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



BUDGET PREVISIONNEL 2024 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les principaux enseignements : les cotisations, comme vu précédemment, devraient continuer à 

augmenter (150 adhérents, pour à minima 16 000€), en revanche, le mécénat devrait diminuer d’au 

moins 2000€ par rapport à l’an dernier. Sur le reste, les chiffres sont en cohérence avec les volumes 

précédents, à noter cependant, l’augmentation du soutien du Département du Var (15 000€ contre 

13 400€ l’an dernier).  

 

PRODUITS 

Objet € 

 Mécénat  11 250 € 

 Cotisations 16 000 € 

 Région SUD Provence-Alpes-Côte d’Azur 36 600 € 

 Département du Var (événements et filières) 15 000 € 

 Métropole Toulon Provence Méditerranée 5 000 € 

 Projets européens (One Forest, DigiMedFor) 45 000 € 

 Prestations (dont Festival de la Nature) 9 000 € 

 Métropole Aix-Marseille-Provence (projet Pin d’Alep) 2 500€ 

 Ventes et divers  2 050€ 

TOTAL monétisé 142 400 € 



CHARGES  

Objet € 
 

 Services extérieurs 74 800 €  

Déplacements et divers frais liés (projets européens surtout)  19 500 € 

 

Achats de fonctionnement : compta/banque/assurance/autres  8 800 € 
 

Prestations de service (recherches, animations,...), divers  46 500 € 
 

Charges de personnel 67 600 €  

TOTAL monétisé 142 400 €  

 

Les principaux enseignements : avec les projets européens, l’importante augmentation des frais de 

déplacement, le reste est également en cohérence avec les volumes des années précédentes.  

 

Conclusion de l’AG  

L’AG s’est conclue par une table ronde sur : Comment structurer une valorisation économique de nos 

ressources locales et faire face aux problématiques du foncier ? 

Avec les interventions de : 

 Jean Bacci, Sénateur, Président de l’URACOFOR, Président de la COFOR-ALEC83  

 Jean-Paul David, Conseiller régional, Président de la commission Agriculture, Ruralité, Élevage 
et Forêt, Maire de Guillaumes – actuel président du Conseil de surveillance de Forêt Modèle de 
Provence 

 Christophe Cortes, Maire de Carnoules 

 Loïc Frayssinet, président de Permabita (préfiguration d’une coopérative sur les ressources 



locales) 

 Léane Quernec, chargée de mission filières locales à Fibois SUD 

 Guillaume Anton, directeur des Communes Forestières du Var (COFOR-ALEC83) 

 Nicolas Jezequel, scieur mobile (Farfadets Woods), porteur de projet 

 
 

Cette table ronde de plus d’une heure a été suivie par la présentation, par l’association MALTAE, de la 

réédition de 2 livres incontournables sur le Massif des Maures :  

 Pierre Foncin, Les Maures et l’Esterel (écrit en 1910) 

 Etienne Juillard, le Var et les Maures, entre histoire et géographie 

Présentation et réédition se faisant dans le contexte du projet de Geoparc et de Parc Naturel Régional 

Maures/Esterel/Tanneron.  

 
 
 
 

Avec nos remerciements les plus chaleureux, sans vous, votre soutien, 
et vos compétences, rien de tout cela ne serait possible,  

 
Philippe DUPARCHY  

Secrétaire général Forêt Modèle de Provence 

 


